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En fin connaisseur du Pays de Nay,
reconnaissez- vous cet endroit ?
Dans cette rubrique «  Regard sur… 
notre territoire », nous vous invitons à 

la découverte du Pays de Nay, ses secrets, 
ses curiosités, ses recoins cachés…

Cette fois-ci :
Dans un grenier de la Maison Carrée de Nay, 
sous une échelle de bois grinçante, une petite 
porte ouvre sur un monde oublié... Là, dans 
les combles, se cachent... Des trous  ! Mais à 
quoi pouvaient-ils bien servir ? Occupaient-ils 
une place stratégique dans cette haute tour 
ou d'autres édifices comparables ? Et de quelle 
époque sont-ils les témoins ? 

Un indice  : ne «  fuyez  » pas, mais allez 
directement en page 22 pour (re)découvrir 
ce patrimoine perché. 

REGARD SUR...

Regard sur 
notre territoire#

www.paysdenay.fr

@paysdenay

RESTEZ 
INFORMÉS 
Suivez l’actualité 
du Pays de Nay :

@ccpaysdenay

Plus d’infos en ligne sur 
emag.paysdenay.fr

Intramuros
Application 
mobile gratuite
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P ermettre l’avenir, c’est précisément ce que la CCPN a choisi de faire quand en 
2017, elle a pris la compétence jeunesse avec un triple objectif : informer, ac-
compagner, orienter les jeunes. Aujourd’hui, nous franchissons une nouvelle 
étape avec la labellisation « Info Jeunes » et la création d’un guichet unique, 

au service de la jeunesse et de ses parcours, tous différents.
L’« Espace Jeunes » du Pays de Nay se veut un point d’appui pour tous. Qu’il s’agisse 
de trouver un job d’été, de s’orienter, de se loger, de partir à l’étranger, chaque jeune 
est accueilli. Nous tenons à cette proximité, également à l'œuvre dans l’Espace Jeunes 
Mobile – « Ado’Bus » – qui sillonne les villages pour aller à la rencontre des jeunes. 
Dans un autre registre, avec le même esprit volontaire, nous poursuivons nos 
engagements en faveur de la transition écologique. Sur le plan de l’énergie, la filière 
bois prend forme, notamment avec le projet de chaudière-bois de Nay pour la piscine 
Nayeo, les animations autour de la ressource en eau, le déploiement du schéma 
cyclable et toutes les actions en matière de valorisation des déchets.
Ces avancées interviennent dans un contexte financier pourtant tendu. En 2025, notre 
budget est plus contraint que les années précédentes, en raison notamment de baisses 
de recettes significatives. Élus et services se sont donc mobilisés pour préserver les 
fondamentaux financiers (capacité d’épargne, maîtrise de l’endettement...), tout en 
maintenant des services de qualité et le dynamisme des projets. Une saine gestion 
permet de tenir le cap, même dans des situations d’incertitude.
Les résultats concrets sont aussi là. Six mois après son ouverture, l'Espace Culturel, 
ludothèque, cinéma… enregistre une très belle fréquentation. Le bâtiment plaît, il vit, 
il rassemble. 
Autre projet emblématique en cours de finition, le site du Col du soulor qui conjugue 
valorisation de notre patrimoine naturel, soutien à l’économie locale et développement 
touristique. 
À tous, je souhaite un printemps et un été propices à la (re)découverte de notre 
beau Pays de Nay !

« L’avenir, tu n’as 
pas à le prévoir, 
mais à le permettre. »
Antoine de Saint-Exupéry

Christian Petchot-Bacqué 
Président de la Communauté de Communes du Pays de Nay (CCPN) 
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LE DOSSIER À LA UNE

Le service Jeunesse explore 
les possibles

Le  se r v ice  j eunesse  de  l a  CCPN  cont inu e  d e  g ra n d i r .  La b e l l i sé  "  I n fo s  J e u n es  "  p a r  l ’ É ta t , 
i l  dev ien t  un  vé r i tab le  gu ichet  un ique .  L 'o b je c t i f  es t  q u e  to u s  l es  j e u n es  d u  te r r i to i re  y 

t rouvent  des  réponses  à  l eu rs  q u es t io n s  p e r so n n e l l es  e t  p ro fess io n n e l l es . 
Nouveau  nom -  «  Espace  Jeun es  »  - ,  n o u vea u  l o g o ,  n o u ve l l es  a mb i t io n s…
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 DOSSIER

 Une compétence étoffée 
La prise de compétence jeunesse par la 
CCPN est assez récente. Elle date de 2017.
Elle porte sur :
•  la coordination des centres de loisirs, 

dont la gestion demeure du niveau des 
communes ;

•  le développement de l’information et de 
la communication en faveur des jeunes, 
avec un focus particulier sur les échanges 
et mobilités à l’international ;

•  le gestion de lieux d’accueil et d’animation 
pour les jeunes, «  Maison de l’Ado  » 
et « Adobus ».

 Cap sur l'Information Jeunesse 
Les premières années d’exercice de cette 
compétence ont été marquées par la reprise 
de la «  Maison de l’Ado  » puis l’ouverture 
de l’« Adobus » (2019). Mais dès le départ, 
l’Information Jeunesse (IJ) figurait dans la 
compétence de la CCPN. On peut même dire 
qu’elle y était centrale.
C’est cette partie de sa compétence 
jeunesse que la CCPN développe à présent. 
L’objectif est de devenir l’interlocuteur 
privilégié de l’ensemble des jeunes du Pays 
de Nay, au plus près d'eux. Pour cela, le 
service jeunesse a travaillé depuis un an à 
la labellisation « Info Jeunes » auprès des 
services de l’État (Ministère de l’Éducation 
Nationale et Ministère des Sports, de la 
Jeunesse et de la Vie Associative et ses 
services décentralisés). C’est chose faite 
depuis décembre 2024.

Les objectifs de cette labellisation sont de :
•  délivrer une information de qualité aux jeunes sur toutes leurs 

thématiques de vie et de projets (orientation, formation, emploi, 
logement, santé, mobilité internationale, culture, loisirs…) ;

•  favoriser leur autonomie et leur accès aux droits en garantissant 
un accueil personnel ;

•  faire du lien entre partenaires pour orienter les jeunes vers les 
bons interlocuteurs.

Ce label accorde une attention particulière à la participation des 
jeunes et aux enjeux numériques.
L’« Information Jeunesse », résumée sous le sigle « IJ », repose 
sur les valeurs de l’éducation populaire et les développe. Elle est 
donc aussi un moteur en faveur de l’engagement citoyen.

aa   Horaires du Bureau 
d’Information Jeunesse

Du lundi au vendredi :
8h30-12h00 / 13h30-17h00 
(permanence sans RDV)

Les mercredis et vendredi :
17h30 à 19h00 (permanence sur RDV)

De gauche à droite : Fabienne Escande, Informatrice Jeunesse 
et responsable de l’« Espace Jeunes Mobile » • Begoña Torres, 
Informatrice Jeunesse, chargée de mission pour les projets 
internationaux • Olivier Jeunot, directeur du service Jeunesse, 
Insertion Emploi et Coopérations de la CCPN • Lucie Jallier, 
Informatrice Jeunesse et responsable de la « Maison de l'Ado »

  Une marque distinctive et un logo « Info jeunes » 
assurent la visibilité du réseau.

Olivier Jeunot, directeur du service Jeunesse, Insertion Emploi 
et Coopérations de la CCPN, qui a suivi tout le dossier de 
labellisation, précise «  En  réalité, nous faisons de l’Information 
Jeunesse depuis des années : projet de découverte des métiers, 
ateliers de prévention et d’accompagnement numérique 
en partenariat avec les Promeneurs du Net, ateliers d’infos 
premiers  job, CV, BAFA…, info métiers-formations, programme 
national de lutte contre le harcèlement scolaire (pHARe)…Mais 
là, nous allons franchir un palier, avec l’ambition de fluidifier les 
parcours des jeunes, en facilitant leur accessibilité aux services du 
territoire, dont ils mesurent mal voire ignorent souvent l’existence 
ou les compétences. Il y a là un enjeu crucial d’information 
précoce, pour éviter la perte de chance et de temps liée aux 
ruptures de parcours ». Il ajoute, « Cette labellisation permet de 
participer aux actions locales et nationales du réseau Information 
Jeunesse et à la formation des personnels. Le réseau Information 
Jeunesse ce sont 1 300 structures accueillant 3 millions de jeunes 
chaque année. »
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  Un accueil ici et maintenant !

L’Information Jeunesse fonctionne tous les jours, du lundi au vendredi (le mercredi et le 
vendredi pendant les vacances) et propose un accueil gratuit, confidentiel et immédiat : 
« Tout jeune qui vient sera reçu » souligne encore Olivier Jeunot « Nous prenons toujours le 
temps de bien comprendre sa demande et d'être force de propositions pour lui ouvrir le champ 
des possibles ». Et si la réponse ne peut être immédiate, le jeune est accompagné vers un 
interlocuteur spécialisé et local.
Le service Jeunesse de la CCPN s’adresse donc désormais à tous les jeunes du territoire, de 
11 à 29 ans, avec une mission d’information très large visant à les accompagner dans leurs 
projets et questionnements personnels et/ou professionnels.

  Un nouvel outil pour ne pas perdre le nord : 
la « Boussole des Jeunes »

Pour trouver un job d’été, affiner son orientation, chercher un 
logement, partir à l’étranger, connaître ses droits, la « Boussole 
des jeunes » est un nouvel outil numérique qui en quelques clics 
met en relation les jeunes avec des professionnels de proximité 

capables de leur apporter des réponses et les accompagner dans leurs démarches. 
Pour faire découvrir cet outil, l’équipe « Info Jeunes du Pays de Nay » est allée à la rencontre 
des parents fin mars au Restaurant Inter-Entreprises à Bordes, puis l’a présenté aux jeunes à 
l’Espace Culturel du Pays de Nay et au « Forum de l’emploi et des jobs d’été » en avril.

 + D'INFOS 
boussole@jeunesse-sports.gouv.fr 

 D
OS

SI
ER

Michel Minvielle 
Maire de Bordères, 
Vice-président Jeunesse, 
Emploi-Insertion et Coopérations

« Avec la mise en place du projet 
d’Information Jeunesse, la politique 
jeunesse de la CCPN a pris un 
virage qui va amener de nouvelles 
perspectives pour les années 
à venir. Ce service permettra de 
dynamiser le territoire en donnant 
aux jeunes la possibilité et l’envie 
de se l’approprier. »

 DIXIT 
La politique 
jeunesse 
a pris un 
virage

Marc Dufau 
Maire  de Boeil-Bezing, 
Vice-président Culture et Sports

« Dès la conception de l’espace 
culturel, nous avons souhaité 
que ce nouvel équipement et sa 
programmation soient partagés avec 
tous les acteurs du territoire et avec 
tous nos services, à commencer 
par le service Jeunesse. C’est le cas 
aujourd’hui, sur chaque thématique, 
le programme est travaillé en amont 
pour répondre aux attentes des 
jeunes du territoire, avec succès 
puisqu’ils fréquentent de plus 
en plus la structure ! »

 DIXIT 
Les jeunes 
fréquentent 
de plus en plus 
l'espace culturel

aa   Une nouvelle identité

En cohérence avec l’Espace 
Culturel et l’Espace de Vie Sociale 
du Pays de Nay, le service Jeunesse 
de la CCPN devient l’« Espace 
Jeunes du Pays de Nay » où l'on 
trouve l’« Info Jeunes », avec sa 
déclinaison mobile : l’« Espace 
Jeunes Mobile du Pays de Nay », 
s’appuyant sur l’ « Ado’Bus » actuel.
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  Et toujours un accueil de loisirs 

On s’y retrouve pour faire un baby-foot ou un ping-pong, pour partager un atelier créatif, 
une randonnée en montagne, une sortie ciné ou une soirée raclette. Tous les mercredis 
et pendant les vacances scolaires (« Maison de l’ado ») est un espace de rencontres et de 
loisirs où les jeunes sont acteurs des projets menés : « Les sorties ou les activités sont 
préparées avec les jeunes qui participent à l’organisation voire, pour les séjours d’été, au 
financement avec des ventes de gâteaux ou de bijoux qu’ils confectionnent eux-mêmes », 
souligne Lucie Jallier, Informatrice Jeunesse et responsable de la « Maison de l’Ado » : 
« Notre objectif n’est pas de faire pour eux, mais de les aider à grandir, de contribuer à leur 
responsabilisation et à leur autonomie. »

 DOSSIER

Begoña Torres
Informatrice Jeunesse, chargée 
de mission pour les projets 
internationaux

« En tant qu’informatrice jeunesse, 
j’accompagne les jeunes dans tous 
leurs projets de mobilité : permis, 
vacances, stages, emploi à l’étranger. 
Je les aide à identifier les aides 
adaptées et à concrétiser leur projet, 
quelle que soit la destination. Grâce 
à l’engagement de la collectivité 
dans les programmes européens, 
nous collaborons avec la zone 
pyrénéenne (Navarre, Aragon) dans 
les domaines jeunesse, culture, 
formation, entreprise, handicap. 
Des liens étroits ont aussi été noués 
avec le Québec. Nous nous appuyons 
sur « So Mobilité », la plateforme 
d’Info Jeunes Nouvelle-Aquitaine, pour 
accompagner gratuitement chaque 
jeune vers l’Europe ou le monde. »

 DIXIT 
Mobilité : 
des passerelles 
pour les jeunes

aa   L’ouverture 
sur le monde

Avec un agent référent pour 
la coopération internationale, 
l’« Espace Jeunes » est une 
porte ouverte sur les projets de 
coopération engagés avec la Navarre, 
l’Aragon ou le Québec, qu’il s’agisse 
d’expériences professionnelles 
ou de rencontres et d’échanges 
autour des modes de vie, de la 
culture et du patrimoine.

aa   Les 3 objectifs de 
l’Information Jeunesse :

Développer 
l’Information jeunesse 
sur le territoire

Informer et 
accompagner 
les jeunes dans leur 
parcours professionnel 
et personnel

Développer 
et accompagner 
les pratiques 
numériques

  Le bus à la rencontre des jeunes

Depuis 2019, l’«  Ado’Bus  » sillonne le 
territoire à la rencontre des jeunes  : «  Le 
bus nous permet de toucher, au plus près 
de chez eux, les jeunes qui ne sont pas 
mobiles  », explique Fabienne Escande, 
Informatrice Jeunesse et responsable de 
l’« Espace Jeunes Mobile ». « Jeux, ateliers 
sportifs ou créatifs, sorties le mercredi et 
pendant les vacances, il devient une antenne 
Info Jeunes à part entière. » À savoir aussi, 
le jeudi entre midi et 14h, le bus fait escale 
au collège Henri IV pour des ateliers 
prévention/information/jeux. 

« Notre objectif 
n’est pas de faire 
pour eux, mais de 
les aider à grandir »
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aa   À savoir

 D
OS

SI
ER

Regards 
croisés  « Un adulte 

de confiance 
vers qui je peux 
me tourner »

« J’ai commencé à fréquenter 
l’Ado’Bus quand j’étais en 6ème pour éviter de 
rester toute seule chez moi. J’y ai rencontré 
beaucoup d’autres jeunes et pratiqué toutes 
sortes d’activités. En grandissant, j’ai trouvé 
de nouvelles raisons d’y aller, notamment la 
possibilité de discuter de mon avenir.
Quand je me suis posé des questions sur 
mon orientation, les responsables m’ont 
aidée à préciser et concrétiser mes envies 
professionnelles. Elles  m’ont aidé à résoudre 
mes soucis de mobilité en me faisant connaître 
toutes les possibilités de transport sur le 
territoire. Je sais que je peux aborder tous 
les sujets. »

Blue, 
15 ans

 « La qualité 
de l’écoute, 
l’individualité 
de la réponse »

«  Nous connaissons bien 
les jeunes du territoire, nous avons tissé 
des liens de confiance avec eux. Quand ils 
nous sollicitent, nous privilégions toujours 
la qualité de l’écoute et une réponse cousue 
main qui a du sens. Nous ne cochons pas 
de cases, nous ne faisons pas de chiffre, 
nous ne laissons pas un jeune tout seul 
face à un ordinateur. Ici nous recevons 
des personnes et sommes très attentifs à 
l’accueil individuel. »

Fabienne Escande, 
Informatrice Jeunesse 
et responsable de l'Espace Jeunes Mobile

  Construire un projet 
professionnel : la 1ère 
préoccupation des jeunes

Une grande enquête réalisée 
fin 2023 auprès des jeunes 
du territoire montre que : 

•  77 % rencontrent 
des difficultés dans leur 
parcours (55 % pour 
se déplacer, 49,5 % pour 
s’orienter, 36 % pour 
chercher un emploi, 
30 % pour se loger)

•  63 % d’entre eux ne 
savent pas où trouver 
de l’information ou des 
personnes ressources 
pour les aider

  De quoi ont-ils besoin ?

•  60 % des jeunes ont besoin 
d’une aide à la construction 
de leur projet professionnel 

•  54 % des jeunes ont 
besoin d’informations 
sur l’orientation

•  40 % expriment un besoin 
d’écoute et de conseils 

•  Plus de 30 % ont besoin 
d’informations sur l’accès 
aux droits, sur l’aide à la 
mobilité, sur la santé, le 
logement, les loisirs, le sport, 
la culture et demandent 
des permanences de 
professionnels comme la 
CAF ou le planning familial.

  Quand on leur présente 
l’Espace Jeunes :

84,6% 
déclarent qu’ils sont susceptibles 
de venir y trouver un soutien pour : 

•  des informations sur la 
formation et l’emploi (77 %)

•  la prise d’autonomie (66 %)
•  l’accompagnement des idées 

et des projets (62 %)
•  des informations sur 

les droits et les aides (54,5 %)
•  les loisirs (52 %)
•  la santé (43 %)
•  l’engagement pour les autres 

(service civique, volontariat associatif 
ou européen (36,4 %)

 + D'INFOS 
05 59 61 11 82 - 07 85 81 34 77 • www.paysdenay.fr • maisondelado@paysdenay.fr/adobus@paysdenay.fr
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 LE CLIMAT ET NOUS

Du bois local 
pour se chauffer

La CCPN v ient  de  lancer  une  étude en  vue  de  la  créat ion  d ’une  p late-forme 
approv is ionnée en  bo is  loca l  pour  a l imenter  les  chauffer ies  de  son  terr i to i re .

aa   À savoir
Le bilan carbone de CCPN 
baisserait de 26 % si Nayeo 
était chauffé au bois.

« Le territoire dispose 
d’une ressource 
abondante en bois »

Jean-Pierre Faux
Maire de Narcastet, 
Vice-président en charge 
de l’Aménagement de l'Espace 
et du PCAET

« Utiliser le bois, c’est faire un choix 
concret pour le climat et pour nos 
territoires. C’est une ressource locale, 
renouvelable, que l’on sait gérer 
durablement. Se chauffer au bois, 
c’est réduire notre dépendance au 
gaz ou au fioul, tout en soutenant 
une filière qui entretient les forêts 
et crée de l’emploi ici. C’est une 
énergie propre, accessible, et un vrai 
levier pour une transition écologique 
à échelle humaine. »

 DIXIT 

Choisir le bois, un geste 
pour le climat et l’emploi

T rès forestier, le territoire dispose 
d’une ressource abondante en bois 
qui pourrait venir approvisionner 
une plate-forme destinée aux 

futurs réseaux de chaleur, dont celui de 
Nay. C’est en tout cas l’idée de la CCPN 
qui jouerait ainsi la carte doublement 
vertueuse de l’économie circulaire et 
d’une énergie renouvelable et 100  % 
locale. «  Nous sommes en train de sonder 
le territoire et de créer les conditions d’un 
dialogue territorial », explique Marc Garnier, 
chef de projet Transition climatique de la 
CCPN. « Une première réunion a eu lieu en 
mars avec les élus qui ont pu entendre le 
témoignage d’autres collectivités ayant mené 
ce type de projet. Nous mettons maintenant 
autour de la table les professionnels du 
territoire, les exploitants forestiers et tous 
les acteurs potentiels d’une nouvelle filière, 
pour leur présenter les contours du projet et 
définir qui pourrait le porter. » Résultats de 
l’étude dans quelques semaines…

  Premier intéressé, le futur 
réseau de chaleur de Nay

Dans le cadre de son Plan Climat-Air-
Énergie Territorial (PCAET), la CCPN a 
mené une étude de faisabilité pour le 
développement d’un réseau de chaleur 
bois qui alimenterait plusieurs bâtiments 
publics à Nay  : la piscine Nayéo, l’EHPAD 
Le Clos Montreuil, la cité scolaire avec le 
collège Henry IV et le lycée Paul Rey, avec 
leur service de restauration.
Ce projet de chaudière-bois a pour 
objectif de mettre en place une solution 
de chauffage durable, performante et 
respectueuse de l’environnement, en 
valorisant une ressource disponible 
localement, tout en réduisant les émissions 
de gaz à effet de  serre et la dépendance 
aux énergies fossiles. Elle devrait être mise 
en service à l'hiver 2026.
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Claude Andrieux
Habitant de Bordes et participant 
à la démarche

« Oui, nous avons de l’eau en Pays 
de Nay, cependant la sécheresse 
de 2022 nous a prouvé que nous ne 
sommes pas à l’abri d’un manque. 
La préservation de l'eau est aussi 
notre problème ! Aujourd’hui je suis 
attentif à sa quantité, mais aussi à 
sa qualité. Je trouve très intéressant 
d’associer les citoyens à la réflexion, 
afin d'être force de propositions 
auprès des agriculteurs et des élus. »

 DIXIT 

La préservation 
de l'eau est 
aussi notre 
problème !

Lab’eau, la participation 
citoyenne pour économiser l’eau potable
Pour  ant ic iper  les  impacts  du  changement  c l imat ique,  la  CCPN a  lancé  une  expér imentat ion 

inédi te  et  associé  les  c i toyens  à  la  protect ion  de  la  ressource  loca le  en  eau potab le .

D ans la continuité du "Défi eau" (In-
terfaces n°47 et 48), un groupe 
d’une trentaine de citoyens volon-
taires planche sur la question de 

l’eau potable : d’où vient-elle ? Comment les 
ressources seront impactées par le chan-
gement climatique ? Quelles solutions pour 
l’économiser  ? Quelles solidarités avec les 
territoires voisins  ? «  Via 5 ateliers, entre 
mai et juillet 2025, il s’agit, dans un premier 
temps, de donner les clés aux habitants pour 
comprendre les enjeux puis de les solliciter 
pour émettre des idées et des solutions afin 
de consommer moins » explique Marc Gar-
nier, chef de projet Transition climatique 
de la CCPN. 

 Les communes mobilisées pour l’eau de demain

En partie financée par des fonds européens, la CCPN et l’Agence de l’Eau Adour Garonne via 
l’Agence d’urbanisme Atlantique et Pyrénées, cette expérimentation s’inscrit dans le cadre 
du plan climat de la CCPN et de son volet sur l’adaptation aux changements climatiques. 
Elle  concerne principalement un périmètre de 9 communes de montagne du territoire 
(Arbéost, Asson, Arthez d’Asson, Bruges-Capbis-Mifaget, Ferrières, Haut de Bosdarros, 
Lestelle-Bétharram, Montaut et Saint-Vincent).
Ce projet constitue un véritable terrain d’expérimentation grandeur nature pour tester 
de nouvelles approches en matière d’économie d’eau potable. Les résultats, sont attendus 
à la fin de l’été.

aa   5 gestes simples pour 
économiser l’eau potable

•  Préférez une douche à un bain 
(1 bain = 3 douches)

•  Fermez le robinet quand vous vous 
lavez les mains, les dents ou pendant 
le rasage (250 ml pour un lavage 
de dents robinet fermé contre 5 l 
si le robinet est ouvert)

•  Récuperez l’eau de pluie 
pour arroser le jardin

•  Optez pour les cycles éco sur vos 
machines à laver (40 % d’économie)

•  Choisissez un système double 
chasse dans vos toilettes

« Cette expérimentation 
s’inscrit dans le cadre 
du plan climat de la 
CCPN et de son volet 
sur l’adaptation aux 
changements climatiques »

Réservoir semi-enterré d'eau potable de Coarraze

Alain Caperet
Maire de Montaut, 
Vice-président en charge de l’Eau 
et de l’Assainissement

« L’eau est un bien précieux, 
une ressource essentielle à la vie et au 
développement de notre territoire. Elle 
est au cœur de notre santé, de notre 
économie, de notre environnement 
et de notre culture. Mais c’est un bien 
fragile que nous devons protéger. 
C’est pourquoi il est impératif 
que notre collectivité, adopte une 
approche durable et innovante en 
matière de gestion. Aussi il me paraît 
essentiel d’associer les usagers à la 
réflexion que nous devons avoir dans 
la préservation responsable de nos 
ressources en eau. »

 DIXIT 

L’eau, bien 
commun 
à protéger 
ensemble
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 LE CLIMAT ET NOUS

Les bio-déchets, 
stars des jardins !

Et  s i  nos  restes  de  cu is ine  ou  de  jard in  ava ient  encore  de  la  va leur  ? 
La CCPN déve loppe de  nouve l les  act ions  pour  favor iser  le  t r i 
et   la  va lor isat ion  des  b iodéchets  sur  l ’ensemble  du  terr i to i re .

L e 13 mars dernier, à Asson, les 
agents des espaces verts de toutes 
les communes du territoire étaient 
invités par la CCPN pour une forma-

tion à la gestion écologique des espaces 
verts assurée par le « Potager du futur ». 
Les 15 agents présents ont pu échanger sur 
leurs pratiques et surtout découvrir de nou-
velles techniques – gestion différenciée, 
tontes hautes, utilisation d’outils… – afin de 
favoriser la biodiversité et de limiter les ap-
ports de déchets verts en déchèterie. Au vu 
des retours très positifs des participants, la 
formation pourrait être reconduite.

  Un composteur et 
une formation pour se lancer !

À raison d’une fois par mois et d’une 
vingtaine de participants par session, les 
formations au compostage se poursuivent 
auprès des particuliers en parallèle de 
la distribution gratuite de composteurs. 
Ces  formations sont délocalisées sur les 
communes volontaires, au plus près des 
habitants. En 2024, environ 400 foyers du 
territoire ont été équipés, dont la moitié a 
suivi la formation.

aa   Respect et courtoisie 
en déchèterie !

Respecter les consignes en matière 
de tri, c'est bien, mais respecter les 
gardiens des lieux qui les expliquent 
et les mettent en œuvre, c'est 
obligatoire ! Le tri n’a pas vocation à 
embêter les usagers, mais à mieux 
valoriser les matières et à limiter le 
volume des déchets enfouis.

  Des composteurs au lycée 
et en pied d’immeuble

Dans le cadre de la semaine du 
développement durable organisée par le 
lycée agricole du Pays de Nay, le service 
déchets de la CCPN est intervenu auprès 
de 2 classes pour une sensibilisation à la 
gestion des déchets avec un zoom sur 
le compostage autour du composteur 
de l’établissement situé à Baudreix.
De nouveaux projets d’installation de 
composteurs collectifs en résidence sont 
à l’étude sur les communes de Coarraze, 
d’Asson et de Nay. 

  De nouvelles filières 
en déchèterie

Après la création de filières jeux/jouets, 
articles de bricolage/jardinage et articles 
de sports/loisirs en 2024, les déchèteries 
d'Asson et de Coarraze ont aujourd'hui 
une casse spécifique pour récupérer les 
outils à moteur thermique (tondeuse, 
débroussailleuse...) afin d'éviter les risques 
de pollution avec l'huile ou l'essence, et de 
favoriser le recyclage.

 À NOTER ! 
L’étude de restructuration de la déchèterie d’Assat est en cours. 
Les travaux sont programmés fin 2025/début 2026.

Stéphane Virto
Maire de Mirepeix, 
Vice-président en charge des déchets

« Nos bio-déchets ne sont pas des 
déchets, ce sont des ressources ! 
En formant nos agents à des pratiques 
plus vertueuses, en équipant 
les habitants en composteurs, 
en sensibilisant les jeunes dans 
les lycées, nous avançons ensemble 
vers un territoire plus sobre, plus 
fertile, plus responsable. Chaque reste 
de cuisine, chaque brin d’herbe peut 
nourrir la terre plutôt que remplir 
une benne. »

 DIXIT 

Du déchet à la ressource : 
un territoire plus fertile

Animation scolaire avec le lycée agricole  
sur la pratique du compostage

Atelier jardinage Zéro déchets, initiation au compostage
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Ce qu’il faut retenir 
du budget 2025

Vot é  l e  8  av r i l  de rn ie r ,  l e  budget  2025  s igne  l a  réa l i sa t ion 
des  g ra nds  p ro j e t s  du  mandat  e t  m ise  sur  l e  déve loppement 

économique  pour  p réparer  l ’aven i r  du   te r r i to i re .

 FI
NA

NC
ES

 Des ratios solides

•  Une capacité d’épargne importante
En 2024, la CCPN dégage sur son budget 
principal 2 191 000 € d’épargne pour financer 
ses investissements (2 198 000 € en 2023). 

•  Une dette dans la moyenne
La capacité de désendettement de la 
CCPN, soit le nombre d’années qu’il lui 
faudrait pour rembourser l’intégralité de 
la dette, est de 2,7  années en 2024. En 
2023, le délai moyen de désendettement 
des communautés de communes est égal 
à 2,5  années (étude Ministère chargé des 
collectivités territoriales, octobre 2024).

Bruno Bourdaa 
Maire de Nay, 
Vice-président aux finances

« Dans un contexte pourtant guère 
rassurant avec des dotations de 
l’État en baisse, nous avons demandé 
un effort important aux services 
pour diminuer nos dépenses de 
fonctionnement. Cette exigence 
permet un budget dynamique qui voit 
l’aboutissement des grands projets 
de la mandature. Inauguration du 
Centre culturel, fin des travaux au 
Soulor, déploiement du plan cyclable 
ou rénovation de la déchèterie 
d’Assat... Nous avons aussi investi 
sur le développement économique 
et proposé de nouveaux services 
et de nouvelles infrastructures aux 
entreprises. Nous restons vigilants, 
mais nous pouvons compter sur 
une bonne situation financière et 
sur nos réserves pour nous projeter 
positivement vers l’avenir. »

 DIXIT 

Nous avons 
fait le choix 
d’un budget 
dynamique !

Un budget global de près de 110 millions d'euros

Budget principal 
43 288 220 €

Budgets annexes
(eau, assainissement, piscine Nayéo, Office de tourisme, Gemapi, 

eaux pluviales, photovoltaïque, zones à vocation économique…)

66 076 969 €

30 451 085 €  
pour le fonctionnement 

de la CCPN

12 837 135 €  
pour l'investissement

•  Des dépenses de personnel maîtrisées 
Les dépenses de personnel représentent 
16,9  % des dépenses réelles de 
fonctionnement de la CCPN. Elles sont de 
41,2  % pour la moyenne française (étude 
du Ministère chargé des collectivités 
territoriales, octobre 2024)
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 FINANCES

 Le point sur la fiscalité

•  Taxe d’enlèvement des ordures 
ménagères
Les taux restent stables depuis 2022 
et toujours différenciés entre les 
zones en porte-à-porte (9,91  %) et les 
zones équipées de points d’apport 
collectifs (8,78 %).

  Programme d’emprunts 2025 : 2 828 829 €

THRS 9.18 % (8,91 % en 2024)

Foncier Bâti 1.49 % (1,45 % en 2024)

Foncier 
Non Bâti 1.75 % (1,70 % en 2024)

CFE 26,04 (25,28 en 2024)

 Les investissements 2025

CULTURE :
•  Centre culturel : 2,4 M € 

TOURISME :
•  Projet d’aménagement 

et de développement du 
col du Soulor : 1,787 M € 
correspondant à la part CCPN 
en 2025 (60 %). La part de la 
communauté de communes 
Pyrénées Vallées des gaves 
(40 %) est budgétisée sur 
une opération pour compte 
de tiers.

•  Subventions 2025 sur le 
projet : 1,879 M € (UE, État, 
Région, Département)

•  Projet Eaux vives : 273 K € 
(198 K € d’acquisition + 75 K € 
d’études techniques et 
préprogramme).

•  Plan local de randonnées : 
89,5 K € (pour 4 passerelles 
et des installations sur les 
sentiers de randonnées)

MOBILITÉ :
•  Suite du Schéma cyclable : 

975 K € (subventions ADEME 
et Dossier Fonds Vert 2025 
à déposer)

DÉCHETS :
•  Réhabilitation de la 

déchetterie d’Assat : 
1,834 M € 

HABITAT :
•  Aides à l’habitat (PIG Home) : 

179 K €
•  Projets communaux : 

312,6 K €

ÉCONOMIE :
•  Aides aux entreprises : 

570 400 €. Aides directes 
370 400 €, fonds d’intervention 
commerce 100 K €, avances 
remboursables 100 K €

Budget principal : 824 829 €

Soulor : 
500 000 €

Fonds d’intervention foncière : 
324 829 €

Budgets annexes : 2 004 000 €

Aéropolis : 630 000 € sur les ateliers 
du Technocentre
Lotissements à vocation économique : 
774 000 € sur les travaux de 
viabilisation de l’extension PAE 
Monplaisir
Budget Assainissement : 
600 000 €

•  FAQ : le taux reste stable, 
mais le montant de ma TEOM 
augmente, pourquoi ?
La TEOM est calculée sur la même 
base que la taxe foncière, c'est-à-dire 
sur la valeur locative cadastrale de la 
propriété multipliée par le taux fixé 
par la collectivité. Outre l’évolution 
physique des bases (personnes qui 
s’installent sur le territoire, ou qui 
en partent), la valeur locative est 
revalorisée chaque année par l’Etat 
(+ 1,7 % en 2025) pour tenir compte 
de l'augmentation des prix. 

•  Taxe Gemapi (Gestion des milieux 
humides et prévention des inondations)
C’est la CCPN qui fixe le montant à 
percevoir en fonction des projets à 
réaliser. Le produit de la taxe GEMAPI a 
été fixé à 300 000 € de 2019 à 2022. Pour 
l’année 2023, le montant à percevoir était 
de 320 000 €, pour 2024, de 340 000 €. Il 
sera de 360 000 € en 2025 en raison du 
programme d’investissements à réaliser 
dans ce domaine.

•  Les autres taxes perçues par la CCPN
(taxe d’habitation sur les résidences 
secondaires, taxe foncière sur les 
propriétés bâties, taxe foncière sur les 
propriétés non bâties, cotisation foncière 
des entreprises CFE) voient leur taux 
augmenter de 3 % en 2025.



14 JUIN 2025 - INTERFACES

Le Soulor rendu à sa vraie nature !
A près  15  mo is  de  t rava ux ,  l e  chant ie r  du  Sou lo r  a r r i ve  à  son  te rme   ! 

Réa ména g ement  des   pa rk ings ,  c réa t ion  de  sen t ie rs  e t  de  be l védères , 
ex tens ion   du   cha le t   :  sa  ma jes té  Sou lo r  a  re t rouvé  sa  beauté  o r ig ine l l e .

 AC
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L e paysage, l'un des éléments fonda-
teurs du projet ! La commande était 
claire  : l’aménagement du col du 
Soulor ne devait en rien dénaturer 

le site mais bien au contraire, lui rendre sa 
majesté d’origine. Architecture, aménage-
ments, scénographie, les 3 axes du projet, 
ont donc été pensés pour une parfaite in-
tégration paysagère et pour raconter la vie 
du col sur 5 thématiques : le pastoralisme, 
le cyclisme, la migration des rapaces, les 
paysages, l’histoire des femmes et des 
hommes qui vivent ici. Le site ouvrira of-
ficiellement début juillet et fera l’objet d’un 
grand dossier dans notre prochain numéro.

aa  Épreuve cycliste féminine 

Le Tour féminin cycliste international 
des Pyrénées arrive une deuxième 
fois au Soulor le 14 juin. Après 
130 kilometres, 21 équipages et près 
de 126 coureuses en découdront 
dans la montée finale.

  Le parti-pris de l’architecte

« Très accessible, le Soulor est sollicité par de 
nombreux publics, des touristes, des sportifs, 
des familles, des éleveurs... Il nous fallait 
préserver tous ces usages mais aussi rendre le 
Soulor à son environnement. L’enjeu ? Que les 
visiteurs aient le sentiment que nous n’ayons 
rien fait  ! Nous n’avons donc rien rajouté, au 

Noël Pereira 
Président de la Communauté 
de Communes Pyrénées 
Vallées Des Gaves
Maire de Pierrefitte-Nestalas

« Le col du Soulor, qui est une étape 
appréciée sur le trajet des visiteurs, 
sera désormais un véritable site de 
découverte de la montagne offrant un 
ensemble d’équipements, d’animations 
et services dédiés et cohérents.
Le Col du Soulor, site emblématique 
de l’agropastoralisme, deviendra 
un nouveau lieu à la confluence 
de nombreux récits et légendes 
pyrénéennes entre nos deux territoires 
communautaires. »

 DIXIT 

Accompagner 
la restructuration 
de nos sites touristiques 
et de pleine nature 
vers plus de qualité 
et plus de durabilité

Jean-Marie Berchon 
Maire de Lestelle-Betharram, 
Vice-président au tourisme 
et à la montagne

« Nous saluons l’exemplarité de 
la renaturation de ce site qui 
devrait inspirer d’autres territoires 
et sommes très fiers du beau 
partenariat mis en place autour 
de ce projet : 2 communautés de 
communes, 2 régions, 2 départements. 
Sans oublier le soutien de l’Europe, de 
l’Etat et du Commissariat de massif qui 
nous ont suivis dans la mise en valeur 
de cet atout naturel et touristique. »

 DIXIT 

Un projet exemplaire !

contraire. Les stationnements ont été repensés et les terrassements bétonnés retirés, pour mieux 
intégrer le site dans son environnement naturel. Pas question non plus de construire des bâtiments : 
nous avons donc réhabilité le chalet existant et allongé un peu sa toiture pour une meilleure 
intégration paysagère. Nous avons redonné au col son intégrité et espérons que les visiteurs ne le 
consommeront plus comme avant. Quand ils auront garé leur voiture, nous les invitons désormais à 
faire quelques pas par des sentiers d’interprétation où ils croiseront des jeux, un amphithéâtre, un 
chalet qui leur donnera à découvrir la richesse du lieu, voire à poursuivre vers le grand belvédère, les 
autres points de vue et plus loin, vers le lac et les autres vallées ». Pierre Roca d’Huyteza, architecte 
de l’agence D’une ville à l’autre.
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Le vélo gagne du terrain
Les  a ména g ement s  du  schéma cyc lab le  ( I n te r faces  n°47 ) , 

don t  l e  chemin  l a té ra l  r i ve  d ro i te ,  se  poursu iven t .

 ACTIONS & PROJETS

P arallèle à la Véloroute de la rive 
gauche, sur la rive droite du gave, 
le chemin latéral est en travaux 
depuis quelques mois. Sur 11  km, 

essentiellement réservés aux mobilités 
douces, il relie Assat à Coarraze en passant 
par Bordes, Boeil-Bezing, Baudreix et 
Mirepeix. Aujourd’hui, les discussions sont 
ouvertes avec les communes traversées par 
ce chemin  : « Les travaux sont terminés à 
Mirepeix et à Assat », indique Paul Hourticq, 
Chargé de projet Mobilités cyclables. «  Ils 
sont presque finis à Baudreix. Ils vont pouvoir 
commencer à Bordes et à Boeil-Bezing où 
les élus doivent encore se prononcer sur 
la nature des aménagements.  » Voie verte 
ou espace partagé avec les voitures  ? 
La question est importante car elle 
conditionne le degré de financement de la 
CCPN : à 100 % pour les voies vertes en site 
propre, mais partagé si la commune veut 
maintenir une circulation routière.

Matthieu Gallot 
Salarié chez Safran

« De Bourdettes où je vis à Safran 
où je travaille, je viens pratiquement 
tous les jours au travail à vélo. Parfois 
rive droite, souvent rive gauche par 
la Vélosud où je me réjouis que la 
traversée du pont d’Assat soit bientôt 
aménagée. D’année en année, les 
aménagements cyclables s’améliorent, 
notamment sur le chemin latéral qui 
était tout cabossé mais où aujourd’hui, 
l’enrobé permet même de faire du 
roller ! Je fréquente aussi, les pistes 
cyclables du territoire pendant les 
loisirs, le week-end en famille. »

 DIXIT 

Je me sens en sécurité 
sur mes trajets quotidiens

Francis Escalé
Maire de Baudreix, 
Vice-président en charge 
des mobilités

« Nous avons commencé par le 
chemin latéral en particulier. L’idée est 
de créer un réseau cyclable continu 
et sécurisé, qui facilite les trajets du 
quotidien et les loisirs et encourage 
une mobilité plus douce. Avec  des 
aménagements concrets, arceaux, 
bornes de réparation etc, nous 
construisons un territoire où le vélo 
peut devenir une alternative, pour une 
autre façon de se déplacer. »

 DIXIT 

Un réseau cyclable pensé 
pour tous les usages

  Nouveaux tronçons, 
nouveaux services

Prochain chantier au programme de la fin 
d’année  : un tronçon de 2,2 km qui reliera 
le sud d’Aeropolis et son bassin d’emplois à 
Bordes et le pont d’Assat qui fera la jonction 
avec la Vélosud. 
Pour encourager la pratique du vélo, la 
CCPN a commandé 60  arceaux qui seront 
répartis sur le territoire. Elle a aussi acheté 
deux bornes de réparation de vélo (rustines, 
gonfleur, outils…) en libre-accès, qui seront 
implantées d’ici l’été à la base nautique 
de Baudreix et à Lestelle-Bétharram sur 
la Vélosud.

aa   En chiffre
60 arceaux 
commandés par la CCPN



16 JUIN 2025 - INTERFACES

 AC
TI

ON
S &

 P
RO

JE
TS

Logement social : 
la CCPN au côté des communes 

Pour  fa i re  fa ce  a ux  beso ins  de  l ogements  soc iaux  sur  l e  te r r i to i re ,  
l a  CCPN  d i spose  de  p lus ieurs  l ev ie rs  e t  sou t ien t  no tamment  

l es  communes .  Avec  que l s  ou t i l s  e t  se lon  que l s  c r i tè res   ?  
I n te r fa ces  décr yp t e  ce   vo le t  de  l a  po l i t i que  communauta i re  de  l ’ hab i ta t .

D ès 2012, le règlement d’intervention 
de la CCPN pour les projets 
d’habitat d’intérêt communautaire 
prévoit un accompagnement des 

communes pour développer leur offre de 
logements sociaux. « En 2009, le logement 
social correspondait à 2,5 % du parc locatif 
du territoire  », rappelle Emilien Jouve, 
chargé de mission Habitat. « En 2024, c’est 
3,5 % de notre parc. Ce taux est de 10  % 
à l’échelle du département.  » Si le chiffre 
progresse, il  reste faible au regard des 
besoins actuels. C'est pourquoi la CCPN 
intensifie son soutien aux communes afin 
de produire des logements de qualité, 
accessibles aux ménages modestes et très 
modestes.

  Produire plus de logements 
sociaux…

«  Les communes peuvent décider de 
réhabiliter une partie de leur patrimoine 
immobilier pour créer du logement pour 
les revenus modestes et améliorer la 
qualité énergétique du bâti  », explique 
Emilien Jouve qui les accompagne dans 
leurs démarches  : études d’opportunité, 
prévisionnels pour les travaux, cadrage 
du projet et accompagnement pour aller 
rechercher les subventions mobilisables. 
«  Sur le volet financier, la CCPN intervient 
en complémentarité du Département. 
Concrètement, elle peut financer jusqu’à 
30 000 € par opération. Avec un coup de 
pouce supplémentaire aux rénovations qui 
améliorent la performance énergétique des 
logements », ajoute-t-il. Autre levier activé 
par la collectivité  : un soutien financier 
(avance remboursable à taux 0) pour que les 
municipalités acquièrent des habitations 
ou du foncier à vocation sociale.

N

  … mais pas n’importe comment
Derrière cet accompagnement, l’action 
de la CCPN s’appuie sur la réalité du 
territoire et de ses besoins : des logements 
abordables de qualité, réalisés en priorité 
dans les centres-bourgs, pour contribuer 
à leur dynamisation et y encourager la 
mixité sociale et résidentielle. « Aujourd’hui, 
les habitants recherchent davantage des 
logements de type T2 ou T3 pour des familles 
monoparentales, des jeunes actifs ou des 
personnes âgées seules », constate Emilien 
Jouve. Une nécessité qui conduit les 
communes à diversifier leurs opérations, 
à l’image de celle engagée par exemple au 
centre-bourg d’Arthez d'Asson : 2 logements 
sociaux — un studio et un T4 — seront 
réalisés à l’étage d’un bâtiment communal 
occupé en rez-de-chaussée par une 
épicerie et un bar-restaurant. Le début des 
travaux est prévu pour cette année.

 + D'INFOS 
paysdenay.fr/articles/politique-communautaire-pour-lhabitat

aa   En chiffres
Depuis 2012, la CCPN a accompagné 
15 projets communaux, sur 
l’ensemble du territoire, pour un 
montant total de 316 000 €. 
Cela représente la création de 
44 logements sociaux et un 
montant de travaux de 3,1 M€.

Michel Lucante 
Maire de Coarraze, 
Vice-président en charge des Services 
aux Personnes et de l’Habitat

« La CCPN a une volonté politique 
forte avec un engagement financier 
conséquent visant à créer ou améliorer 
des logements sociaux plus adaptés 
à la demande actuelle. L’aide de notre 
collectivité est souvent l’élément 
déclencheur pour finaliser un projet 
immobilier, nous conditionnons 
ces aides à la qualité du projet 
avec éventuellement un bonus 
si l’objectif est atteint. »

 DIXIT 

Un levier pour des 
logements de qualité

Arthez-d'Asson : futur studio de 39 m² 
avec terrasse de 10 m² - loyer abordable
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 ACTIONS & PROJETS

Le Technocentre, levier 
stratégique pour Aéropolis

U ne  n ou ve l l e  b r ique  v ien t  d ’ê t re  a j ou t ée  au  pô le  Aéropo l i s   :  l e  Technocent re  ouvre  ses  por tes 
au  mo is  de  ju in .  Le  bâ t iment  modu la i re  es t  p rê t  à  accue i l l i r  des  se r v ices  supp lémenta i res  

pou r  l es  sa la r iés  de  l a  zone  e t  de  nouveaux  l ocaux  p ro fess ionne ls .  V i s i te  gu idée .

L a CCPN a fait le choix de la construction modulaire respectant les performances 
thermiques et énergétiques (RE 2020) et a choisi le cabinet d'architecture BOCA 
pour l'accompagner dans ce projet. Le technocentre est immédiatement repérable. 
L'emplacement est central et sa conception en structures de containers s'intègre 

naturellement dans l'environnement industriel du Pôle Aeropolis. 
Les motifs hexagonaux rappellent ceux des alvéoles de la ruche, le symbole de l'unité et 
du travail collectif. « Le choix des modulaires n'a que des avantages », explique François 
Gonnet, directeur du développement économique de la CCPN. «  Le bâtiment a pu être 
rapidement livré, et il correspond aux exigences les plus récentes en matière d’isolation et de 
consommation énergétique. De plus, nous pourrons ajouter des modules ».

Didier Lacassagne 
Directeur d'établissement  
de Safran Helicopter Engines 
Vice-président  
de l'association Aeropolis

« La mise en service du 
Technocentre vient conforter 
encore l’attractivité du bassin, 
en complément des avantages 
de la zone - l’offre de restauration, 
le service de transport et les 
dessertes, la création de pistes 
cyclables... Sur le volet de l’animation, 
l’arrivée d’un agent dédié sera 
un atout non négligeable au service 
de la compétitivité des entreprises. »

 DIXIT 

Un outil de  
développement 
pertinent

Serge Castaignau 
Maire de Bordes, 
Vice-président en charge 
du Développement économique 
Président de l'association Aeropolis

« Aeropolis, n’est pas la seule zone 
économique de la CCPN, bien sûr. 
Nous travaillons sur toutes les 
zones du territoire, pour les artisans 
en particulier. Mais ce projet de 
Technocentre, modulaire et évolutif,  
est un peu emblématique, c’est vrai.  
Il répond à des besoins concrets :  
créer des synergies, évidemment, 
héberger de nouvelles activités, 
proposer des services aux entreprises,  
aux salariés. »

 DIXIT 

Créer du lien, 
des synergies

aa   En chiffres
• 1,6 M€ pour les modulaires
• 630 000 € pour les ateliers 
• 200 000 € de subvention DETR

  Deux tranches pour un projet
Le projet immobilier porté par la CCPN 
sera construit en deux tranches et sera en 
connexion avec les autres équipements du 
pôle. La première, livrée en juin, regroupera 
en rez de chaussée, des services pour 
les usagers de la zone et des bureaux. En 
effet, l'implantation d'une conciergerie est 
à l'étude afin d'améliorer la qualité de vie 
au travail (pressing, relais-colis, livraisons 
de courses, services automobiles, etc.) et 
des vestiaires (4 douches) ainsi que 100 m² 
de bureaux à l'étage. En février 2026, la 
deuxième partie du projet sera livrée  : un 
bâtiment industriel pour héberger 4 ateliers 
de production, avec des accès indépendants 
et sécurisés. Deux entreprises s'apprêtent 
à prendre possession des lieux  : la start-
up EX9 en plein développement (robots 
transporteurs autonomes), et Trescal, 
spécialiste mondial des services de 
métrologie. De nouvelles locomotives pour 
une zone qui intensifie sa dynamique ! 

aa   Le saviez-vous ? 
L'association Aeropolis est créée pour accompagner/conseiller les entreprises 
industrielles. Elle assurera aussi l'animation et coordonnation de la zone Aeropolis, 
en  partenariat avec SAFRAN, la CCPN et d’autres entreprises. Elle s’appuiera sur  
un Technocentre dédié à l’innovation et à la formation industrielle, et développera  
des services aux entreprises.
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Espace Culturel : 
adopté par les habitants !

La  méd ia t hèque  a ccue i l l e  un  pub l i c  f i dè le  e t  va r ié ,  l es  an imat ions  fon t  l e  p le in , 
e t  l es  séa nces  de  c inéma  a f f i chent  régu l i è rement  comp le t .  S i x  mo is  après  son 

ou ver t u re ,  l ’ Espa ce  Cu l t u re l  –  l i eu  de  v ie ,  de  rencont res ,  d ’échanges ,  de  b rassage 
d es  a r t s  e t  des  cu l t u res  –  a  réuss i  son  par i   :  l es  i nscr ip t ions  g r impent  en  f l èche .

 C
UL

TU
RE

 A
U 
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O n y vient pour écouter une confé-
rence, voir une expo, participer 
à un atelier… On en repart avec 
des livres, des jeux ou des DVD 

dans son sac. À  l’heure où nous écrivons 
ces lignes (soit 5 mois après l’ouverture de 
l’espace culturel), le nombre d’adhérents 
a été multiplié par deux et plus de 50 000 
emprunts ont été réalisés (contre 56  000 
en un an en 2024 sur le réseau des biblio-
thèques). Le cinéma, lui, affiche le très bon 
score de 19 300 entrées, la bonne proportion 
entre les films d’arts et essai et grand public 
et la programmation des sorties nationales. 
Véritable locomotive de la lecture et des 
pratiques culturelles au pays de Nay, 
l’Espace Culturel entraîne de nouveaux 
usages dans son sillage. Les documents 
peuvent être empruntés ou rendus dans les 
différents sites. Les habitants continuent de 
fréquenter leurs bibliothèques de proximité, 
mais ils sont de plus en plus nombreux à 
profiter de ce nouvel équipement. 

 Un lieu qui fait du lien

Cet hiver, les propositions de l’association 
«  Les Chaudrons  », la Quinzaine du 
film ibérique portée par l'association 
«  Adelante  », le festival Mappemonde et 
l’ensemble des spectacles, conférences, 
ateliers, projections… ont affiché complet 
presque à chaque fois. Oui, le public est là ! 
Au-delà de ces rendez-vous culturels 
et artistiques, l’Espace Culturel fédère 
les rencontres entre les habitants avec 
des propositions régulières, comme les 
« Croques-histoires » – ces lectures animées 
dans les bibliothèques du territoire –, 
mais aussi les clubs bd et «  avis de 
lecteurs  », et des ateliers créatifs à la 
ludothèque et à l’Espace de Vie Sociale. 

 6 mois : ça se fête !

Le site travaille en étroite collaboration avec 
les différents services de la Communauté 
de communes et les associations. 
Ces  partenariats mettent en valeur le 
fonds et permettent d’organiser des tables 
thématiques sur place ou hors les murs. 
Ainsi, en mai, les crèches, l’Espace de Vie 
Sociale, l’Espace Jeunes et l’Espace Culturel 
ont unis leurs forces pour proposer « un défi 
sans écran ». En  juin, Festiv’Arts, organisé 
par l’association «  Chemins des Arts  », 
permettra aux usagers de participer à un 
concours d’expression artistique à la Micro-
Folie, et de découvrir l’art du modelage avec 
une céramiste et un plasticien en amont de 
la manifestation. 
Le 19 juin, l’Espace Culturel organise  avec 
le Centre National de la Marionnette. 
Des  spectacles tout public dès 8  ans, des 
ateliers à la Micro-Folie et  une séance de 
yoga du rire. A  savourer, en  famille, avec 
ses enfants.

Marc Dufau 
Maire  de Boeil-Bezing, 
Vice-président Culture et Sports 

« L’Espace Culturel, après 6 mois 
d’ouverture, correspond exactement 
aux attentes du territoire, pour tous 
les publics et dans tous les domaines 
culturels et artistiques.
C’est aussi le résultat et l’aboutissement 
de la vision et de la réflexion des élus 
sur la place de la culture au quotidien.
L’équipe Culture est pleinement 
investie dans l’accueil des publics et 
le développement de l’offre culturelle 
et des projets. Les bénévoles du 
réseau de lecture publique, qui ont 
été à nos côtés toutes ces années 
passées, continuent à porter avec nous 
un projet culturel de qualité. »

 DIXIT 

Culture pour tous, 
culture partout
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Les usagers en parlent
É l èves ,  a c t i f s ,  re t ra i t és… I l s  v iennent  régu l i è rement  pour  t rava i l l e r ,  l i re ,  j ouer , 

pa sser  du  t emps  en  fami l l e .  E t  même t rouver  l ’ i nsp i ra t ion   !

 CULTURE AU CENTRE

aa   Vos rendez-vous de l’été

Lectures, projections, expositions, écoutes musicales, rencontres 
d’auteurs… L’Espace Culturel reste ouvert jusqu’au 15  août, et 
propose de nombreux rendez-vous, en lien notamment avec les 
festivals estivaux comme Avignon ou Afric’A’Nay. 

Pour en savoir plus : 
www.paysdenay.fr/decouvrir/2012-09-18-17-41-14/
programme-saison-culture

Antoine Béguère
44 ans, artiste, habitant d’Asson

« L’Espace culturel a changé mon 
quotidien. J’y viens trois fois par 
semaine. D’abord, car d’un point de 
vue pratique, j’ai un accès Internet qui 
me permet de travailler. Mais le lieu 
nourrit aussi mon imaginaire et ma 
créativité. J’observe le ballet des gens 
qui vont et viennent. Et puis, je trouve 
que les équipes sont accueillantes. » 

 DIXIT 

Marie-Hélène Bordenave
82 ans, ancienne bibliothécaire, habitante de Nay

« Je viens toutes les semaines faire le plein de livres 
jeunesse. Je les lis ensuite aux enfants à l’école : c’est un 
moment de partage qui crée un vrai lien entre les générations. 
J’ai le sentiment de transmettre quelque chose. » 

 DIXIT 

Kiara Socolovert
14 ans, élève, habitante de Bourdettes

« J’adore l’ambiance de ce lieu. 
C’est à la fois calme, paisible et vivant. 
Je viens régulièrement avec mes 
copines et mes copains pour feuilleter 
les livres et tester des jeux. J’ai aussi 
participé une fois à une soirée jeux.  » 

 DIXIT 

Julia Pineiro
47 ans, traductrice, habitante d’Asson

« Depuis l’ouverture, je suis devenue une habituée. Ici, je peux 
emprunter des documents, des livres et des jeux. Sur place, les 
équipes sont bienveillantes et à l’écoute des demandes. Je viens 
aussi pour passer du temps avec mes enfants et petits-enfants. 
Nous jouons au baby-foot et aux jeux vidéo et nous rencontrons 
d’autres personnes. » 

 DIXIT 



20 JUIN 2025 - INTERFACES

Coup de projecteur sur Nicolas 
Mansencaut, directeur du cinéma

I ns t a l l é  depu is  décembre  à  l a  tê te  du  tou t  nouveau  c inéma  de  Nay , 
Nic o l as  Ma nsenca ut  cu l t i ve  une  v i s ion  généreuse  de  son  mét ie r .  Pour  ce  L imous in 

de  42  a ns ,  une  sa l l e  de  c iné  es t  un  l i eu  de  p la i s i r ,  de  cu l tu re  e t  de  l i en .

 V
IS

AG
ES

Q uand on lui demande de parler 
de son métier, il donne l'image 
d'une ferme  : «  il y a le porcher, 
la fromagère, le paysan... Dans 

un cinéma, on trouve le caissier, le projec-
tionniste, l'ouvreuse... Moi, je fais en sorte 
que tout le monde travaille dans de bonnes 
conditions  ». Nicolas Mansencaut, ancien 
étudiant en agriculture, développe très 
jeune sa passion pour les films. « Il y avait 
chez mes parents un énorme tiroir à VHS. 
J’organisais des séances avec du gros son 
sur la chaîne hi-fi ». Il crée un petit festi-
val, tourne quelques courts-métrages de 
copains, et décroche un premier contrat 
d'assistant projectionniste dans le Lot. Il 
y apprend tous les métiers du cinéma de 
proximité. «  Dans une salle rurale, il faut 
savoir tout faire. Et c’est ce qui me plaît. » 
confie le directeur, employé de Cineode* 
depuis 2013.

N

  Attentif à tous les publics

Nicolas Mansencaut propose déjà des «  ciné-goûter  » pour les 3-6  ans, il accueille des 
scolaires et choisit avec leurs professeurs les films qui les font progresser dans une langue 
vivante ou approfondir une période de l'Histoire. Avec l'association « Conta'm », il propose 
même un atelier doublage en occitan à l'issue de la projection, et veut faire encore plus : 
«  Programmer des comédies françaises populaires pour un public âgé et isolé, créer un 
festival... Ma porte de directeur est ouverte à tous les projets. Les associations et autres 
acteurs du territoire sont les bienvenus ». 

aa   Lecture, croque-histoires, 
soirées jeux...

Son film culte
«  E.T. L'extraterrestre en VHS. Le 
début d'une passion pour le cinéma »

Son nanar 
«  Aucun complexe  ! Je m’éclate 
devant Iron Sky (2012) ou The 
Babysitter (2017). Même Tarantino 
regarde des nanars. » 

Le cinéma de Nay, c'est :
•  1 équipement neuf offert par la 

Communauté de communes aux 
30 000 habitants du Pays de Nay

•  2 salles de 180  et 80  places 
accessibles PMR, avec projecteur 
laser et sonorisation Dolby

•  19 200 entrées en 5 mois d'ouverture
*Société d'exploitation cinématographique et de programmation 
présente dans de nombreux cinémas en France

Le cinéma, il y croit, même à l'heure des 
plateformes numériques : « Ni la TV, ni la VHS ne 
l'ont tué. Sa force, c'est qu'il est à contre-courant : 
une salle de ciné est un petit sanctuaire où l'on 
vient regarder un film avec une durée imposée, 
sans le parasitage des textos ou du livreur qui 
sonne. Un film avec un début un milieu et une fin. » 
Un choix assumé par 19 000 spectateurs depuis 
l'ouverture du cinéma de Nay.

Le film En Fanfare, le succès de ce début d'année.
 + D'INFOS 
cinema.nay@gmail.com



21JUIN 2025 - INTERFACES

Idées communes
L es  communes  du  Pays  de  Nay ,  que l l e  que  so i t  l eu r  ta i l l e ,  on t  des  idées 

i n n ova nt es  ou  inso l i t es  qu i ,  une  fo i s  par tagées ,  nous  fon t  tous  avancer   !

 Tennis couverts et solaires

À Boeil-Bezing, deux courts de tennis communaux viennent d’être 
couverts… par un toit de panneaux photovoltaïques ! Une double 
avancée  : d’un côté, des équipements abrités, praticables toute 
l’année ; de l’autre, une opération écologique exemplaire, qui ne 
grève pas le budget communal. « Après le Covid, nous avons appris 
qu’il existait des aides pour la pose de panneaux solaires sur ce 
type d’infrastructure sportive. Avoir un toit pour permettre au club 
de mieux fonctionner et offrir du confort aux adhérents, tout en 
s’engageant dans une démarche écologique... la démarche nous a 
séduits », confie Marc Dufau, maire de la commune. « Ils ont pris à 
leur charge la construction du toit et les démarches administratives. 
En échange, ils exploitent l'énergie des panneaux pendant 30 ans. » 
Les travaux sont aujourd’hui achevés. Depuis le début de l’année, les 
deux terrains couverts sont accessibles et déjà largement utilisés. 
« Les joueurs peuvent maintenant utiliser les terrains par tous les 
temps. Nous avons répondu à un besoin local en allant dans le bons 
sens, celui de la transition énergétique », conclut le premier édile.

 Une cabane d’estive pour rouvrir la montagne

C'est une idée originale lancée par le conseil municipal de la 
commune de Ferrières  : au lieu-dit Le Souey, sous l'Estibette, 
une cabane d’estive vient de renaître de ses pierres grâce à la 
mobilisation des élus, à l'huile de coudes de bénévoles et aux plans 
d'un chevrier-ébéniste. Abandonné depuis des années, le bâti était 
en ruine et les pierres disséminées. « C’est un endroit magnifique, 
mais sans berger, la montagne se referme. La seule solution pour la 
rouvrir au pâturage, c’était de reconstruire la cabane. Chacun a mis 
son savoir-faire au service de ce patrimoine ressuscité », explique 
Katty Brognoli, maire du village. Il aura fallu 43 jours de chantier, des 
matériaux hélitreuillés et beaucoup de volonté pour redonner vie à 
cette cabane de 20 m². « C’est un cercle vertueux : en accueillant un 
berger, on entretient la montagne et on garde nos paysages ouverts 
et vivants », se réjouit Katty Brognoli récemment approchée par une 
commune du 65 intéressée par l'initiative. Autofinancée – 13 000 € 
contre 100 000 si le chantier avait été confié à une entreprise – la 
cabane de Ferrières restera d’abord un outil de travail, au service 
du pastoralisme.

 Bienvenue dans la navette-marché !

Depuis l’été dernier, un petit trafic tourne discrètement autour du 
marché de Nay. Son nom ? La navette-marché. Son but ? Déposer 
les usagers du marché au plus près des halles, sans tracas de 
stationnement. Le service, accessible à tous, fonctionne les mardis 
et samedis matins, de 9h à 12h30. Gratuit, il relie en continu le 
parking situé près de la gendarmerie au cœur du centre-ville. « Le 
marché, attire bien au-delà de Nay. Ce dispositif permet aux visiteurs 
– notamment les plus âgés – de faire leurs courses, même en saison 
haute, sans avoir à traîner leur cabas », explique Véronique Muller, 
adjointe au maire de Nay. Accessible aux personnes à mobilité 
réduite, le véhicule de 8 places évite également la saturation du 
centre. Une initiative simple mais efficace, qui ravit chalands 
et commerçants.

BOEIL-BEZING

FERRIÈRES

NAY

 IDÉES COMMUNES



Les fuies, « trous story »
Dans  l es  h au teu rs  de 
cer t a in es  d emeures  nob les 
du  Béar n ,  u n  monde  d i sc re t 
ma is  symbo l iqu e  a  l ong t emps 
n iché  en t re  l es  tu i l es   : 
ce lu i  d es  f u ies  ou  «   t ours 
fu ies  » ,  c es  p igeonn ie rs 
réser vés  à  u n e  é l i t e .  Témoins 
s i l en c ieu x  d ’u n   temps  où 
tou t  é ta i t  b on  da ns  l e  p ig eon 
-  de   l a   v ian de  aux  f i en t es   - , 
ces  c on s t r u ct ions  méconnues 
mér i ten t  qu ’on  l ève  l es  yeux 
pour  mieu x  l es  comprendre .
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Le dictionnaire de l'Académie française est formel : le mot fuie est attesté vers 1135 au 
sens de fuite, puis à partir du XIIIe siècle de refuge et enfin de volière pour les pigeons. 
La «  tour-fuie  » désigne un pigeonnier accolé à une maison noble. Dans les plus 
anciennes, (fin du Moyen-Âge - XVIe siècle), l'escalier intérieur dessert les étages de la 

maison jusqu'à une pièce haute où nichent les pigeons. Au XVIIe, ces tours libérées de leur 
fonction de distribution servent uniquement de pigeonniers et peuvent se trouver n'importe 
où sur le domaine (c'est le cas de la tour-fuie du Château de Saint-Abit), à condition d'être 
visibles de tous : l'élevage des pigeons était, jusqu’à la Révolution, strictement réservé à la 
noblesse. Un monopole qui faisait de la fuie un signe extérieur de richesse. 

« Un patrimoine aérien, sobre mais éloquent, 
qui rappelle que dans le Pays de Nay, 
même les combles ont une histoire à raconter »

Mais pourquoi des pigeons  ? «  C’était une source de 
viande fraîche. On utilisait aussi les œufs et le guano – 
appelé colombine – comme engrais pour les cultures. 
Seuls les nantis avaient le droit d'en faire commerce  », 
explique Sophie Escudé-Quillet. Aujourd'hui chargée de 
production culturelle au Château de Pau, la médiatrice a 
étudié la tour fuie de la Maison Carrée dans le cadre d’un 
article pour le bulletin des Amis de Nay et de la Batbielle, 
en 2024. 

  Repérables à qui sait les voir

Les fuies ponctuent encore discrètement le paysage 
du Pays de Nay. La plus emblématique est sans doute 
celle d'Arros-de-Nay, visible depuis la véloroute. 
Ancienne dépendance du château local, elle présente 
les caractéristiques classiques de la fuie circulaire, avec 
ses ouvertures d’envol – les boulins – bien conservées. 
Certaines fuies plus modestes, datant du XIXe ou XXe 
siècle, apparaissent sur les façades des greniers  : 
3  à 5 trous accueillaient les pigeons. Les fermiers les 
mangeaient et exploitaient leurs fientes. Riches en azote 
et acide phosphorique, elles étaient considérées comme 
un engrais de luxe, notamment pour la vigne et le lin. 
« Témoins de modes de vie disparus, ces bâtis qui peuvent 
paraître insolites aujourd'hui disent pourtant quelque 
chose de la relation entre les hommes, leur habitat et leur 
environnement agricole » conclut Sophie Escudé-Quillet. 
Un patrimoine aérien, sobre mais éloquent, qui rappelle 
que dans le Pays de Nay, même les combles ont une 
histoire à raconter.

aa   Le saviez-vous ? 
Au XIIIe siècle, on consommait jusqu’à 400 
pigeons par jour à la cour du roi de France. 

 + D'INFOS 
Visite du pigeonnier de la Maison Carrée : 
+33 5 59 13 99 65 / maison-carree-nay.fr

En haut de la tour, 
le pigeonnier



23JUIN 2025 - INTERFACES

TOUS LES LUNDIS 9H-11H
aa   Marche active 

TOUS LES VENDREDIS 
9H-12H
aa   Balades tranquilles 

TOUS LES JEUDIS 14H-17H
aa   Les RDV du jeudi 

(jeux/activités libres)

TOUS LES MARDIS : 9H-10H
TOUS LES MERCREDIS : 
10H-11H30
TOUS LES JEUDIS : 
14H-15H30 
aa   Atelier Cours de français

1 JEUDI/MOIS : 14H-15H30
aa   Atelier Conversation 

en français 

DU 6 MAI AU 10 JUIN 
LES LUNDIS DE 9H30 
À 11H30
aa   Atelier Numérique 

initiation - ASEPT
Mairie Asson - 8 pers. 
(6 séances)

DU 19 MAI AU 23 JUIN 
LES LUNDIS DE 14H À 16H
aa   Atelier Habitat - ASEPT
EVS - 11 pers. (5 séances)

LES 13 ET 27 JUIN 
9H30-12H ET 13H30-16H
aa   Atelier Numérique 

débutant - La Fibre 64
EVS - 6 pers. (4 séances)

14 JUIN - 9H30 À 12H30
aa   Atelier Réparation Vélo 

2 JUIN
aa   Réunion information - 

Réseau PALVA
Démarches en ligne 

TOUS LES LUNDIS - 14H-17H 
aa   Atelier Tricot-crochet 

(échanges de 
savoir-faire)
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ESPACE DE 
VIE SOCIALE

 JUIN 

8 ET 9 JUIN
aa   Festiv'Arts

  Arros-de-Nay

13, 14 ET 15 JUIN 
aa   Musicalagos - Berges 

du Lagoin - 19ème édition
  Lagos

13, 14 ET 15 JUIN
aa   Tour International Féminin 

des Pyrénées
  Pays de Nay

26 AU 29 JUIN
aa   Africa Nay

  Nay

 JUILLET 

4 ET 5 JUILLET 
aa   Pyrène Festival - 11ème édition

  Bordes

13 JUILLET
aa   Matthieu Ladagnous

  Nay

21 AU 25 JUILLET 
aa   Cycl'n trip

  Col du Soulor et Col 
de Spandelles

OFFICE DE TOURISME

 AOÛT 

1, 2 ET 3 AOÛT 
Festival de contes

  Nay

9 AOÛT
Final Festival de Musique 
France-Brésil - Nay

  Nay

17 AOÛT
Passeyade Biarnese

  Benejacq

22 AU 26 AOÛT
Fêtes de Nay

  Nay

 SEPTEMBRE 

6 SEPTEMBRE
aa   Septembreen'zik

  Assat

7 SEPTEMBRE
aa   La Corruda

  Lestelle-Bétharram

19 AU 21 SEPTEMBRE
aa   Assat en scène

  Assat

20 SEPTEMBRE 
aa   Triathlon de Baudreix

  Baudreix

20 ET 21 SEPTEMBRE
aa   Journées Européennes 

du Patrimoine
  Pays de Nay

27 SEPTEMBRE
aa   VautourMan Duathlon

  Col du Soulor

 OCTOBRE

4 ET 5 OCTOBRE
aa   Forum des bastides

  Nay

11 OCTOBRE
aa   Duathlon Bearn Bigorre

  Saint-Vincent

18 ET 19 OCTOBRE 
aa   Salon du Livre Jeunesse 

Frissons
  Bordères

22 NOVEMBRE
aa   Métal à Nay

  Nay

Pyrène Festival, les 4 et 5 juillet 2025 à Bordes



Cet été prenez de la hauteur !

Dès l’été 2025, découvrez 
la Maison du Soulor, 
au cœur des Pyrénées.
Un lieu vivant entre 
nature, pastoralisme, 
rapaces, Tour de France 
et histoire locale.

Rando, trottinettes, 
tyrolienne, observation, 
restauration…
Une expérience unique 
entre découverte et 
contemplation.

PAYSAGES ● PASTORALISME ● MIGRATION DES RAPACES ● CYCLISME 
& TOUR DE FRANCE  ● VIE DES HOMMES ET DES FEMMES DES VALLÉES

À L’AFFICHE


